



**Eje II:** “Inventamos o erramos”. Epistemologías desde la periferia

**Mesa 5:** Cosmovisión, valores, ética y espiritualidad

Título de la ponencia: **El “vivir sabroso” como política de Estado colombiano.**

Autora: **Sabrina Soledad Pumilla** (I.S.P "Dr. J.V. González")

**Palabras clave:** Vivir sabroso- afrodescendiente- territorio-descolonización- buen vivir.

**Resumen:**

El “Soy porque somos”, es una filosofía Ubuntu, heredada de África, que tiene como mayor exponente en el continente latinoamericano, a la comunidad afrodescendiente, la cual, piensa la comunidad no de forma individual sino de forma colectiva, basándose en un modelo de organización espiritual, política, económica, cultural y social de armonía con el entorno, con la naturaleza y las personas. Siendo, de esta manera, una de las formas que encuentra en nuestro continente el llamado Buen vivir, conocido en el territorio colombiano como Vivir sabroso, el cual “es parte del acervo lingüístico de las comunidades del Pacífico, particularmente del Chocó.” (Mena Lozano y Meneses Copete, 2022)

Dicha filosofía, ha formado parte del programa político de la lideresa colombiana afrodescendiente Francia Márquez, en su lanzamiento a la candidatura como vicepresidenta de su país, junto a su fórmula presidencial: Gustavo Petro. Cargo que en la actualidad desempeña, estableciéndose así, los preceptos de dicho modelo como una política de Estado, contribuyendo de esta manera, al fortalecimiento del pensamiento latinoamericano en constante desarrollo, pudiendo pensarlo, por tanto, como “un proceso diaspórico africano, subalternizado, excluido, racializado, empobrecido, invisibilizado (...) que ha creado un multiverso ideológico de significados, relaciones, memoria, autocuidado y secretos transgresores que retan los imaginarios y narrativas hegemónicas occidentales. “ (Navarro, 2022)

**Un poco de la vida de Francia Márquez**

Francia Elena Márquez Mina, colombiana y afro descendiente, nacida en el Cauca, uno de los 32 departamentos que, junto al Distrito Capital de Bogotá, conforman la República de Colombia, un 1 de diciembre de 1981, “viene de las entrañas del movimiento social (...) ha elevado al rango de iniciativas nacionales temas de agenda global y local: la lucha contra el patriarcado y el machismo, la lucha contra la discriminación, el respeto por las territorialidades étnicas y la solicitud del pago de la deuda histórica con las comunidades negras de este país. (...) es una líder de las comunidades negras, feminista, defensora de los derechos humanos y luchadora contra los megaproyectos y la gran minería depredadora de la naturaleza y expropiadora de los territorios ancestrales. Esta abogada de la Universidad de Santiago de Cali fue galardonada en octubre de 2018 con el Goldman Environmental Prize, un premio a la altura del Nobel con el cual se distingue a personas destacadas en la defensa del medio ambiente. Ya en 2015 había sido reconocida como Defensora del año en el Premio Nacional de defensa de los derechos humanos y en 2019 ganó el premio Joan Alsina de Derechos Humanos por su defensa del medio ambiente y los derechos de las negritudes.” (Ramírez, 2022, ps. 30 y 31). Hasta aquí su militancia, la cual comenzó desde muy joven, y en cuanto a su vida política, será precandidata a la presidencia en la consulta para escoger al candidato de la coalición Pacto Histórico, como representante de su movimiento llamado “Soy porque somos”, avalada por el partido Polo Democrático Alternativo, obteniendo el segundo puesto, lo que la llevara, en marzo del 2022, a ser anunciada como candidata a la vicepresidencia de su país, siendo su compañero de fórmula Gustavo Petro, para las elecciones presidenciales de 2022, donde finalmente fueron electos, convirtiéndose así en la vicepresidenta de la República de Colombia en la actualidad.

### **Colonialidad, Territorio y poder**

Como primer análisis, debemos tener en cuenta que, desde siempre, el territorio fue, es y será un espacio de disputa, ya que quien se apodera de él, es el que obtendrá el manejo de sus recursos, comercio, política y población, en síntesis, tendrá el poder de dicho espacio geográfico, político, económico y social. Dicho esto, y para contextualizar esta exposición, que mejor que materializar lo antes dicho con la denominada “conquista de América”, ya que tiene estrecha relación con esta ponencia, porque es con esta intensión de apropiación del territorio, para así dominarlo ejerciendo su poder que, los europeos colonizaran nuestra América Latina. Pero, cabe

destacar que para ello, será necesario que se desarrollen una serie de factores que acompañen dicha apropiación, como bien lo explica el autor Aníbal Quijano, en su libro Ensayos en torno a la Colonialidad del poder: “América se constituyó como el primer espacio/tiempo de un nuevo patrón de poder de vocación mundial y, de ese modo y por eso, como la primera identidad de la modernidad. Dos procesos históricos convergieron y se asociaron en la producción de dicho espacio/ tiempo y se establecieron como los dos ejes fundamentales del nuevo patrón de poder. De una parte, la codificación de las diferencias entre conquistadores y conquistados en la idea de raza, es decir, una supuesta diferente estructura biológica que ubicaba a los unos en situación natural de inferioridad respecto de los otros. (...) Sobre esa base, en consecuencia, fue clasificada la población en América, y del mundo después, en dicho nuevo patrón de poder. De otra parte, la articulación de todas las formas históricas de control del trabajo, de sus recursos y de sus productos, entorno del capital y del mercado mundial.” (Quijano, 2019, p. 226)

Por tanto, siguiendo esta línea, para adueñarse y justificar la apropiación del territorio, los conquistadores usaran una herramienta de dominación que les será fundamental: la utilización del concepto de raza como categoría de clasificación de la población, estableciendo como regla que, lo blanco y europeo será considerado como lo superior representado en los conquistadores, y todas las personas encontradas en las nuevas tierras, de la hoy América latina, serán inferiores a ellos por no cumplir con la norma, serán los conquistados. Y es aquí donde, además de pensar en los aborígenes, los verdaderos dueños de las tierras americanas, los cuales serán conquistados mediante negociaciones, o conquistados a través de la fuerza, hablaremos, puntualmente de otra población, no originaria de América, los llamados afro descendientes, en este caso colombianos, los cuales no solo serán conquistados, sino vendidos como un objeto más en el mercado. Porque cabe aclarar que parte de la población africana al ser trasladada/traficada al continente “nuevo”, “no sólo fue “arrancada” de su tierra y separada de su entorno, sino que además perdió su libertad y su poder de decisión, fue esclavizada. “ (Becerra, 2008), siendo su condición jurídica la misma que la de un mueble, un adorno, una cosa sin vida, ni sentimientos.

Por tanto, una vez contextualizado el tema, pondré el foco en el Norte del Cauca, región que esta al sur-occidente de Colombia, de donde es oriunda la vicepresidenta afro descendiente colombiana Francia Márquez, la cual así habla de este tema, dejando bien clara, la relación entre la colonialidad, el territorio y el poder, de la cual venimos

hablando: “El norte del Cauca ha sido permanentemente un territorio en disputa, desde el tiempo de la esclavitud hasta hoy, entonces yo aprendí con mi abuela, que en el territorio donde nosotros vivamos, no fue un regalo. Después de la abolición de la esclavitud, a la gente le toco luchar por la tierra en que nosotros habitamos, entonces mi abuela decía: “A mis abuelos le toco luchar”, y a ellas que eran mineras artesanales, les toco trabajar en las minas, para ir juntando lo poquito de oro, y sacar a sus maridos de la cárcel, que estaban luchando por la tierra frente a terratenientes. Entonces mi comunidad tiene una conciencia clara, de la importancia del territorio como un espacio de vida, la gente negra en el norte del Cauca, aprendió que sin territorio no hay libertad, y sin territorio no hay autonomía, y esto no es solo la gente negra del Cauca, sino que también el campesinado colombiano sabe eso, sabe que la autodeterminación de los pueblos, está arraigada a un territorio, a un territorio que para muchos es un espacio para obtener riqueza acumulativa, pero para otros es un espacio donde se reproduce la vida, y eso es el norte del Cauca, el pacífico colombiano, eso es gran parte de Colombia, así nos concebimos como pueblo, así se concibe el pueblo indígena, no se concibe un pueblo sin su arraigo cultural, y el arraigo cultural y espiritual está anclado al territorio.” (Centro Cultural Kichner, 2022)

Como podemos observar en las palabras de Francia Márquez, se vislumbra su visión ambientalista, la cual no puede pensarse separada de su historia de vida, de la historia de su pueblo negro, que es por lo que ella siempre luchó y militó, llevándola esto hasta ser premiada con el denominado “nobel” ambiental por su compromiso y lucha, al considerar el territorio no solo como espacio de libertad, sino de vida: “Soy una mujer afrodescendiente. Crecí en un territorio ancestral que data de 1636. Desde pequeños nos enseñan el valor de la tierra. Sabemos que los territorios en lo que construimos nuestra comunidad y recreamos nuestra cultura no son un regalo, pues le costó a nuestros mayores muchos años de trabajo y sufrimiento en las minas y haciendas esclavistas. La Crianza en mi comunidad se basa en valores como la solidaridad, el respeto y la honestidad. Se nos enseña que la dignidad no tiene precio, que resistir no es aguantar. Se nos enseña a amar y valorar el territorio como espacio de vida, a luchar por este, incluso poniendo en riesgo la propia vida. Soy parte de un proceso, de una historia de lucha y resistencia que empezó con mis ancestros traídos en condiciones de esclavitud. Soy parte de la lucha frente al racismo estructural. Soy parte de quienes luchan por seguir pariendo la libertad y la justicia. De quienes conservan la esperanza por un mejor vivir. De aquellas mujeres que usan el amor maternal para cuidar su

territorio como espacio de vida. De quienes alzan la voz para parar la destrucción de los ríos, de los bosques y los páramos. De aquellos que sueñan que algún día los seres humanos vamos a acabar con el modelo económico de muerte para darnos pasó a construir un modelo económico que garantice la vida. Ustedes pueden quedarse tranquilos mientras el planeta, la casa común, se destruye. O podemos juntarnos para realizar acciones que frenen el cambio climático. Es hora de actuar. Enfriar el planeta es nuestra responsabilidad.” (Revista Congreso de la Republica, 2018), dijo Francia, en su discurso al recibir el premio Golman, y es aquí, donde podemos relacionarlo, ya que en sus palabras, hay mucho de los preceptos del “Vivir Sabroso”, que ella práctica, y pretende establecer como política de Estado de su país, lo cual explicare más adelante.

### **¿De qué hablamos, cuando hablamos de “Vivir Sabroso”?**

Para comenzar, debemos decir que, la praxis del marco conceptual del “Vivir sabroso”, es de larga duración, y no esta inscrita en los cañones occidentales de escritura, ya que como señala el autor Yeison Arcadio Meneses Copete, “Vivir sabroso es un marco conceptual cotidiano de las comunidades de pensamiento oral. (...) es parte del acervo lingüístico de las comunidades del Pacífico particularmente del Chocò. (...) se inscribe en una larga tradición de vida que dialoga con la filosofía africana, por ejemplo, el Ubuntu y el muntu. El Ubuntu desarrolla principios de hermanamiento con las otras personas, más allá de las identidades monógamas. El Ubuntu propicia identificaciones para construir y crear juntas; en donde el bienestar de la una, depende del bienestar de todas y viceversa”. (Mena Lozano y Meneses Copete, 2022, ps.21 y 22), así como el muntu se caracteriza por ser una visión totalizadora e integral del universo, con gran influencia de la cultura africana Bantù. Por tanto, este “Vivir sabroso”, estará basado en un modelo de vida donde lo espiritual, económico, social, cultural y político, estará organizado en armonía con el entorno, la naturaleza y los seres humanos.

Así lo explica, en su última visita a nuestro país, la lideresa colombiana afro descendiente Francia Márquez, actual vicepresidenta de la nación de Colombia: ““Soy porque somos”, como bien se conoce, es la filosofía Ubuntu, esta es una herencia africana, que hemos heredado, que para nosotros significa, “que yo soy, si ustedes son”, “que nosotros somos, si la casa grande es”, que no hay posibilidad de existencia humana sin la vida de la naturaleza, y eso nos obliga a nosotros a replantearnos, como conservar la vida. “Soy porque somos”, esto no es una apuesta individual, es una

apuesta colectiva, implica mirarnos como familia extensa, como familia que va más allá de los lazos sanguíneos, para nosotros ese no es problema, porque lo hemos hecho como pueblo afro descendiente, ha sido el pensarnos colectivamente, que nos ha permitido resistir, en el pacífico colombiano, en el caribe, a tantos años de barbarie, a tantos años de dolor y sufrimiento, de lo que ha sido la guerra, de lo que ha sido la exclusión, de lo que ha sido el racismo estructural. Entonces, el “Soy porque somos”, lo colocamos a toda la América, a pensarse desde el Ubuntu, y es una consigna, casi que nos invita como humanidad, a pensarnos desde otra lógica, y es la lógica del cuidado de la vida desde lo colectivo, por eso apostamos a que Colombia sea una potencia mundial de la vida, y es usando esa forma colectiva, de vernos, de enunciarnos, de sentirnos, para el “Buen vivir”, para el “Vivir Sabroso”, como hemos dicho, porque no hay otra forma.” (Centro Cultural Kichner, 2022)

### **El “Vivir Sabroso” como política estatal.**

Por tanto, bajo esta cosmovisión de la filosofía del “buen vivir”, del “vivir sabroso”, la campaña presidencial de la fórmula Gustavo Petro- Francia Márquez, presentará un programa de gobierno denominado “Colombia, potencia mundial de la vida”, el cual se caracteriza por ser un plan de desarrollo, en el cual se propondrán transformaciones teniendo como punto de partida el territorio. Este programa con grandes objetivos en el área ambiental, deja ver la puesta en marcha de los valores de la filosofía del “vivir sabroso”, organizando la sociedad colombiana en su aspecto económico, político y cultural en armonía entre la naturaleza y las personas, a través del cuidado y respeto del territorio, en forma conjunta, colectiva, cuidando la llamada “casa grande” que es el medioambiente. Teniendo como horizonte, entre otras cosas, en concordancia con estos principios, el paso de una economía extractivista, de muerte y degradación, a una economía sustentable, que valore la vida, y es en esta clave en la cual siempre habla Francia Márquez, cuando se refiere a Colombia pero también, cuando lo hace con respecto a la región: “Hoy como humanidad tenemos un desafío enorme, y es el desafío de enfrentar el cambio climático, la crisis ambiental, y esto no va a pasar si cada ser humano nos hacemos conscientes, sino es que los gobiernos nos hacemos conscientes, y es que estamos en un camino sin regreso del exterminio de la civilización humana, entonces “Soy porque somos”, tiene precisamente ese sentir, de pensar, de pensarnos desde lo colectivo. (...) Nuevo proyecto de nación que se empieza desde abajo, desde la raíz, desde la periferia, para la justicia. (...) El mayor desafío que

tenemos es el logro de la paz, yo creo que el principal reto es silenciar los fusiles, en nuestro país, pero la paz no es solamente los silenciamiento de los fusibles, sino atacar las causas que generaron la violencia, el conflicto armado, y esas causas tienen que ver con el hambre, esas causas tienen que ver con la falta de garantías de derechos, esa causa tiene que ver con el abandono del Estado, esa causa tiene que ver con el racismo. Nosotros, hemos dicho ya que vamos a retomar, el avance hacia la paz, que implica los acuerdos firmados entre la Farc y el Estado colombiano, sin dilaciones, nosotros no vamos a seguir haciendo trizas la paz, lo que tenemos que hacer trizas es la guerra, tenemos que acabar la guerra en nuestro país. Mi experiencia es desde lo social, es desde lo comunitario, desde la defensa de los derechos ambientales, desde la lucha por las mujeres, y la lucha antirracista, y estará ahí como apuesta de gobierno.” (Centro Cultural Kichner, 2022)

La familia extensa, que abarca Colombia, como país, pero que también incluye toda la región latinoamericana, solo tendrá un “buen vivir”, si aprende a vivir, respetarse y transformarse a partir de la diferencia, en palabras de Francia “ Colombia es un país maravilloso, Latinoamérica es una región maravillosa, y nosotros podemos vivir bien, convivir en paz, podemos vivir en dignidad, y solo requiere de compromiso de cada uno y cada una, reconociéndonos en nuestra diferencia, en nuestro país tristemente la diferencia, se convirtió en una razón para exterminar al otro, para asesinar al otro, para desaparecer al otro, pues hoy este proyecto político, le está devolviendo la posibilidad al pueblo colombiano y latinoamericano, a construirnos desde nuestras diferencias, son nuestras diferencias que hacen de nosotros una región rica, y poderosa, y estoy segura que es ahí donde vamos a encontrar un mejor estar, un mejor vivir, y un verdadero desarrollo humano social y económico.” (Centro Cultural Kichner, 2022) Siendo, un auténtico desarrollo humano el que se consigue, entonces, desde la igualdad, la libertad y el respeto por la tierra, por el territorio, por los ancestros, lo cual se lograra, volviendo a la raíz, para pensar nuevamente la región desde una nueva perspectiva transformadora, desde la periferia desde abajo, desde Latinoamérica.

### **El “Vivir sabroso” como motor de transformación del verdadero desarrollo.**

Con lo analizado hasta aquí, a través básicamente de los discursos en diferentes medios de comunicación dados por la propia Francia Márquez, y mediante el estudio de diferentes autores que investigaron al respecto, podemos concluir que el programa

de gobierno vigente en Colombia, el cual tiene como principal voz a nivel regional a su vicepresidenta Francia Marquez, llamado “Colombia potencia mundial de la vida”, se basa en los valores básico del “Vivir Sabroso”, del “Soy porque somos”, pensando a la sociedad, no a través de la individualidad, sino desde lo colectivo, para demostrarnos, con hechos concretos, al ganar las elecciones presidenciales del año 2022, que es posible una transformación, que aún falta mucho trabajo que realizar, pero como ella mismo dijo, teniendo clara su consigna y objetivo: un nuevo proyecto de país y de región que se empieza y piensa desde abajo, desde la raíz, desde la periferia, para la justicia. Contribuyendo, por otro lado, mediante sus valores, principios y desafíos al fortalecimiento del pensamiento latinoamericano propiamente dicho en constante desarrollo, pudiendo pensar este programa de desarrollo colombiano, por tanto, como “un proceso diaspórico africano, subalternizado, excluido, racializado, empobrecido, invisibilizado (...) que ha creado un multiverso ideológico de significados, relaciones, memoria, autocuidado y secretos transgresores que retan los imaginarios y narrativas hegemónicas occidentales. “ (Navarro, 2022) Dejandonos así ser optimistas, para pensar que este tipo de gobierno es el que contribuirá con su granito de arena, en un mar inmenso de dominación y colonización, al proceso constante de resistencia que vive hace muchísimos años nuestra región latinoamericana mediante su proceso persistente de intento de descolonización total.

En palabras de la autora Alcira Argumedo, quien creo describe a la perfección la contribución al propio pensamiento latinoamericano, que hace la filosofía del “Vivir Sabroso”, impulsada por Francia Marquez, a través del gobierno colombiano actual, diciendo que “los grandes momentos de estructuración de una concepción autónoma de orientación nacional y popular- con sus múltiples facetas- se acompañaron de fuertes consensos e intensa movilizaciones de las mayorías sociales. Capaces de sobrevivir en la memoria colectiva a pesar del hostigamiento o la represión, dan cuenta de la existencia de una línea histórica nacional-popular en casi todos nuestros países. Línea histórica que recupera las tradiciones culturales populares, las luchas de emancipación y resistencia, los intentos y aspiraciones autonomistas, las identidades sociales y regionales procesándose- no sin conflictos- en articulaciones mayores.” (Argumedo, Los silencios y las voces en América Latina, 2004, ps 24 y 25), dicho esto, sin duda, Francia Márquez, vicepresidenta de la República de Colombia en la actualidad, lideresa afro descendiente, le puso voz, a los silenciados, a los subalternos, a los nadie de Latinoamérica.

Y para cerrar, me pareció atinado hacerlo con un fragmento de la presentación de una nota de la revista “La garganta poderosa de Francia Márquez”, como ellos mismo lo titularon, que le realizaron a la vicepresidenta en Argentina, que describe la significación que representa su lucha, y establecimiento en el gobierno colombiano, para la región latinoamericana como unidad: “Latinoamérica gritó cuando vos, una trabajadora de las minas, una agricultora de nuestra sabiduría, una feminista de nuestros senderos y una negra de nuestros potreros, llegó a la vicepresidenta: “Tenemos que lograr la paz para Colombia, hay muchos territorios que viven en medio de la violencia.” Es que tus manos están manchadas con la tierra de la yuca, jamás con la sangre de la yuta. Es que tu aliento es anticolonial bajo una misma consigna regional. Es que tus ojos son los nuestros en todos los rincones territoriales, fundamentalmente en las adversidades: “Vivir sabroso es una apuesta de vida en relación con la naturaleza, el arte, la cultura y el interior de las comunidades.” ¿Cómo no festejar con plenitud la garra afrocolombiana y sentir un orgullo profundo?” (Santacruz, 2022)

Por eso, les propongo, animarse al desafío de, como Francia, combatir la injusticia, defender la identidad, el territorio y vivir en armonía con la naturaleza, para poder así lograr en forma colectiva una región, un mundo más equitativo, más justo, más sano. Les puede parecer una utopía, pero el caso de esta lideresa colombiana afro descendiente, nos hace tener esperanzas en la posibilidad de una transformación para lograr el verdadero desarrollo humano, el de la vida, la libertad, la identidad, el cuidado del medio ambiente desde la raíz, desde la periferia del mundo, en forma colectiva desde América Latina al mundo.

### **Bibliografía**

- Argumedo, Alcira, Los silencios y las voces en América Latina. Notas sobre el pensamiento nacional y popular. Buenos Aires, Colihue.
- Becerra, María José. (Enero-junio 2008). Estrategias de visibilización de la diáspora africana en América Latina y el Caribe durante el nuevo milenio.

file:///C:/Users/tecnico/Downloads/DialnetEstrategiasDeVisibilizacionDeLaDiasporaAfricanaEn A-3663418.pdf

- Centro Cultural Kichner (30 de julio del 2022) Francia Márquez en el Centro Cultural Kirchner (Archivo de video). <https://www.youtube.com/watch?v=yrsWq-JTNZY&t=4759s>
- Mena Lozano Ángela Emilia y Meneses Copete, Yeison Arcadio. (2022). La filosofía de Vivir Sabroso. En: Ancestral. Editores Jesús Ramírez y Manuela González. Medellín.
- Navarro, A. (9 de diciembre de 2022). Sabiduría del Vivir Sabroso.  
<https://apthapi.org/2022/12/09/el-vivir-sabroso-diasporico-africano/>
- Quijano, A. (2019). Ensayos en torno a la Colonialidad del poder. Ediciones del signo.
- Ramírez, Jesús. (2022); Que viva la Francia! En: Ancestral. Editores Jesús Ramírez y Manuela González. Medellín.
- Revista Congreso de la Republica (25 de abril del 2018). Conmovedor discurso de Francia Márquez al recibir Nobel medioambiental. (Archivo de video YouTube). Youtube. <https://www.youtube.com/watch?v=xBvBvOacAp8>
- Santacruz, Nelson. (2022). Amor a la colombiana! Revista La Garganta poderosa. Ciudad de Buenos Aires.